



Provincia de Buenos Aires
Honorable Cámara de Diputados

Proyecto de Resolución

RESUELVE

Rendir homenaje histórico al gremialista Saúl Ubaldini al conmemorarse su 80° aniversario del nacimiento, un 29 de diciembre del 1936.

JULIO RUBEN LEDESMA
Diputado
Bloque Frente Renovador
H.C. Diputados de la Pcia. Bs. As.

Fundamentos

Nacido en Mataderos, hijo de un obrero de la carne y una costurera. Nació el 29 de diciembre de 1936, y se crió en el barrio de Mataderos. En su escuela, en cuarto grado, fue reconocido como el mejor alumno y condecorado por Eva Perón en el Teatro Colón. Obtuvo también como premio un viaje a Mar del Plata, que le permitió conocer por primera vez esa ciudad junto a su madre. Terminados sus estudios en la escuela industrial, ingresó en 1956 al frigorífico Lisandro de la Torre, en el cual trabajaba su padre.

Ubaldini se fue involucrando cada vez más en el mundo sindical. Había trabajado como cadete, como aprendiz de taller mecánico y en una farmacia pero la búsqueda terminó cuando ingresó al frigorífico Lisandro de la Torre, donde se había hecho famoso el histórico Sebastián Borro. Entonces comenzó su carrera gremial. Luego contaría que en esa opción influyó la primera vez que cayó preso, en 1964. Poco después se incorporó a la Compañía Argentina de Levaduras y allí ingresó al mundo de los Cerveceros.

Fue elegido en el 1972 secretario general de la Federación Obrera Cervecera Argentina. Sus intervenciones más famosas llegarían en 1979, luego de que saltara a la secretaría general de la CGT. Lo había apadrinado nada menos que Lorenzo Miguel, entonces todo poderoso titular de las 62 Organizaciones. Después, con la división de la central entre Azopardo y Brasil, Ubaldini optó por la segunda, que había elegido la postura combativa.

Como titular de la CGT organizó el primer paro general contra la dictadura, el 27 de abril de 1979, que terminó con heridos y presos. Luego organizaría una de las primeras manifestaciones públicas en contra la dictadura. Fue en la iglesia de San Cayetano, Liniers.

Allí se escuchó por primera vez la consigna "Paz, pan y trabajo". Su papel en aquellos años le valió algunos reconocimientos, como la medalla que le entregaron hace menos de un año "por su aporte a la recuperación de la democracia".

Ubaldini, que provenía de la Federación de Obreros Cerveceros, asumió la conducción de la CGT Brasil a fines de 1980, cuando la central obrera estaba dividida entre ésta y la CGT-Azopardo, caracterizada como "dialoguista" con la dictadura. Desde la CGT-Brasil, Ubaldini llevó adelante varios paros contra la dictadura.

El movimiento obrero organizado fue uno de los sectores principalmente afectados por el plan sistemático de represión instalado en el país a partir de 1976. En ese marco Ubaldini fue encarcelado como otros trabajadores y dirigentes sindicales, que incluso en muchos casos fueron asesinados o desaparecidos. Numerosos sindicatos y la propia Confederación General del Trabajo (CGT) fueron intervenidos, el derecho a huelga fue prohibido, las negociaciones colectivas suspendidas, y una nueva legislación pretendía interferir en el control sindical de las obras sociales. A pesar de todo ello, hacia fines de ese año surgieron conflictos laborales en el sector automotriz y eléctrico. Los reclamos se basaban en aumentos salariales ante la caída del poder adquisitivo generada por la inflación. Los militares despidieron a los huelguistas y delegados, y muchos trabajadores fueron perseguidos.

Ubaldini estuvo en el cargo durante casi ocho años. Con el advenimiento de la democracia, a fines de 1983, se convirtió en el referente más crítico del gobierno radical de Raúl Alfonsín.

Por ese entonces, Ubaldini, que rechazaba frontalmente el Plan Austral del gobierno de la UCR, protagonizó al frente de la CGT los famosos 13 paros generales, que golpearon duramente las estructuras del gobierno radical.

Carismático, con su famosa campera de cuero negro que muchos gremialistas luego le imitaron, Ubaldini se emocionaba y los ojos se le llenaban de lágrimas cuando hablaba a verdaderas multitudes que entonces movilizaba la poderosa CGT en los días de paro.

De ese tiempo se recuerdan célebres ataques verbales entre Alfonsín y Ubaldini. En 1986, Alfonsín lo trató de "mantequita y llorón", a lo que el gremialista respondió: "Llorar es un sentimiento, pero mentir es un pecado". La estrella de Ubaldini fue barrida por Carlos Menem, que eligió como aliados a sindicalistas que convalidaron sus políticas privatizadores y de ajuste sin fin.

En 1997 fue electo diputado nacional por el PJ. Su paso como legislador entre 1997 y 2005 fue el

motivo por el cual, en noviembre de 2006, sus restos fueron velados en el Salón de los Pasos Perdidos del Congreso de la Nación. Sin embargo, los tramos más trascendentes de su vida política transcurrieron en el mundo del sindicalismo.

Si bien su figura ha quedado identificada en la memoria colectiva por su lucha en la década del '80, su acción política tuvo también otros capítulos. En lugar de dialogar con el poder represivo, Ubaldini organizó las principales movilizaciones en oposición al gobierno militar. A diferencia de aquellos que optaron por la sumisión gremial y el beneficio personal, eligió denunciar al modelo neoliberal en los '90. (Reseñas extraídas del Diario Clarín y Pagina 12)

El ostracismo sindical fue el precio que debió pagar por negarse a subir al carro del vencedor. Pero es posible entender este último acto como una línea de conducta que recorrió toda su trayectoria. Saúl Ubaldini se distinguió por su empeño en eludir los lugares privilegiados que el poder económico siempre dispone para quien claudique en la defensa de los trabajadores. Son emblemáticos los nombres que le puso a dos de sus hijos, una clara manifestación de su pensamiento social y pastoral; María Eva "madrina" de los más necesitados y Juan Pablo, es el nombre que adoptó el cardenal polaco Karol Wojtyla, cuando asumió como Papa.

Juan Pablo II y Saúl Ubaldini tenían en común las mismas enseñanzas, la misma doctrina, la misma inquietud, la dignidad del trabajo del hombre. Ubaldini elogió la encíclica "Laborem Exercens" y más de una vez lo mencionó en sus discursos.

Por los motivos expuestos, solicito a las Señoras y los Señores Legisladores acompañar con el voto afirmativo en el presente Proyecto de Resolución.

JULIO RUBEN LEDESMA
Diputado
~~Bloque Frente Renovador~~
H.C. Diputados de la Pcia. Es. As.